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暑期“端盘子”学到很多
她俩甚至想毕业后也干这行
大学生暑期工缓解了餐饮业用工荒，也成了餐饮业的后备人才

本地·城事

淘宝网有300多名淘女郎来自济南
她们都是普通人，包括“邻家大妈”

□本报记者 李萌博

众所周知，近年来省城餐饮业遭遇招工难

的尴尬，特别是一些年轻的大学生因为偏见不

愿意从事餐饮业，然而，记者近日在采访中发

现，通过本报等单位在7月初举办的勤工俭学招

聘会上，一些大学生应聘到省城一些酒店里当

服务员，在工作一个半月以后，已经改变了对服

务员和餐饮业的印象，甚至愿意毕业后也从事

这一行业。对此，人力资源专家表示，用好大学

生暑期工，是破解餐饮业用工荒的一个好办法。

“现在很多大学生都对餐
饮行业有误解，不愿意到餐饮
行业工作，直接造成了这个行
业招人难。”筷乐潇湘食府人力
资源部乔经理告诉记者，作为
餐饮企业，近年来他们酒店也
遇到了招人难的尴尬，不过他
们发现，“在校大学生假期往往
愿意来酒店打工赚生活费，这
些来打工的大学生，其实就是
一笔宝贵的人才资源。”

“招进来的大学生暑期
工首先大大缓解了酒店里用
工紧张的局面，更为重要的
是，通过实习，逐渐让他们喜
欢上这个职业和这份工作，
这样到他们毕业的时候，就
可能直接进入到餐饮业工
作，也就可以缓解招工难的
问题了。”乔经理表示。

“这几年，我们差不多
最后能留用 3 0% 左右的大

学生假期工，其中很多大学
生都成了我们酒店的骨干
力量。”乔经理举例说，前年
曾经有一个大学生来到他
们酒店打工，开始时也有抵
触情绪，但工作了一段时间
后喜欢上了这份工作，毕业
后直接来酒店就业，工作表
现也非常优秀，很快这个大
学生就晋升为酒店前厅副
经理。

不仅是这家餐饮企业，
山东兴泉发展有限公司、济
南超意兴餐饮有限公司等参
加过本报勤工俭学招聘会的
餐饮企业纷纷向记者表示，
招来大学生暑期工一方面缓
解了假期用工紧张的局面，
另一方面也让企业培养了不
少后备人才，所以打算到寒
假还要继续招大学生假期
工。

企业观点：

暑期工不仅解决用工荒，
还成了储备人才

记者调查发现，近年来，
在省城举办的各场招聘会都
遇到了一个共性的问题，就是
餐饮行业招工难，不管是一些
星级大酒店，还是一些街头的
小饭店餐馆，普遍喊着难招
人。对此，餐饮业有关人士分
析认为，之所以出现招工难的
问题，主要是因为现在80后、
90后从小娇生惯养，对餐饮业
存在偏见，觉得是伺候人的活
儿，没多大前途，所以不愿意
进入到这一行业中。从长远来
看，招工难的问题，将在一定
程度上影响餐饮行业的快速
发展。

对此，济南市人力资源
市场有关人士表示，从目前
的人才招聘形势来看，餐饮
行业想从招聘会上招到正式
员工比较难，但完全可以尝
试在假期的时候多招聘一些
大学生假期工，对他们进行
重点培养，不断提高他们的
待遇，用温馨的企业文化去
改变他们对这个行业的印
象，同时让他们认识到从事
餐饮行业有着不错的上升空
间，这样在他们毕业时，就会
有人最终加入到餐饮行业
中，缓解这个行业用工荒的
局面。

专家建议：

餐饮业招正式工难，
不妨先用好暑期工

张晓真是某金融公司的业务人员，同
时她还有另外一个身份——— 淘女郎。在淘
女郎平台上，她是签约次数最多的济南网
模之一。由于自己的工作环境相对宽松，时

间也比较自由，她从2010年开始成为了一
名兼职淘女郎。

在淘女郎平台上，像张晓真这样的
兼职网模还有很多。“她们有的是医生、

有的是老师、还有自己开网店的网店店
主，应该说来自各行各业。”一位工作人
员告诉记者，大多数人都有自己的本职
工作。

如此看来，淘女郎似乎是一个很轻松
的行当。但事实并非如此。作为淘女郎，首
先要挑战的就是反季节拍摄。因为商家总
是在天气还很冷的时候就拍春夏装了，而
在夏季，不少淘女郎要穿上冬装进行展示。

“前几天在杭州拍冬装，我拍完都中暑
了。”张晓真告诉记者，别看照片上的模特

笑颜如花，当时的拍摄环境究竟如何，可能
是看照片的人无法想象的。

不仅如此，赶上比较忙的时候，一天拍
上百身衣服，一站就是七八个小时也是常
有的。50多岁的丹姐是济南淘女郎圈里年
纪比较大的，尽管如此，拍起片子来她并不
比年轻人的强度小。

为了能够接到价格不错的拍摄任务，
现在有些淘女郎也会跟经纪公司签约，而
这其中就有可能存在“潜规则”。“我听说有
的签约淘女郎要参加经纪公司安排的一些
所谓的‘商务活动’，我一直也没跟经纪公
司签约，就是怕遇到这些事。”一位不愿意
透露姓名的淘女郎说。

以往一说到模特，人们想到的往往是
T台、走秀，是世界大牌设计师的服装展
示。而淘女郎们却完全颠覆了人们对于模
特的传统印象。在济南淘女郎平台上记者
看到，淘女郎年龄从 20出头到 50多岁不
等，而身高体重三围都很“亲民”。

丹姐告诉记者，在济南，很多 5 0 多
岁的女性一旦从工作岗位上退下来，就
选择在家养老了，而她却不愿意走这样
的路。

于是，年轻时练过舞蹈，又从事过美
容行业的丹姐很顺利地成了一名淘女

郎，演绎中老年服装成为了她的专长。在
济南的淘女郎平台上，记者看到了很多
像丹姐这样的网模。她们中有的人相貌
平平，有的甚至连身材苗条都算不上。然
而，在网络这个平台上，她们找到了实现
自己梦想的机会。

闲暇时间赚“外快” 淘女郎大多是兼职

气温三十多度却要拍冬装 淘女郎也可能面临“潜规则”

身材“亲民”也能当模特 淘女郎给普通人展示自我的舞台

□本报记者 王蕾 实习生 房媛

摄影棚、镁光灯、化妆师，还有几十套甚
至上百套衣服等待你去试穿拍摄……这不
是专业的模特，也不是大牌明星，她们只是
一群甚至没有受过专业模特培训的普通人。
网店的兴起给了她们成为模特的机会，因为
从事这个新兴的职业，她们有了一个抢眼的
名字“淘女郎”。根据国内最大的网模平台

“淘女郎”提供的数据，目前，济南共有300余
名网模，其中收入最高的月入万元。

“经过这一个半月的打
工经历，可以说已经改变了
我对餐饮行业的看法。”大
学生张美玲告诉记者，再过
一年半左右，她即将大学毕
业，因为学的是幼师行业，
她第一选择是从事幼师职
业，但如果没有合适的岗
位，她会优先考虑餐饮企
业，这里同样也能有不错的
发展。

“我们现在了解到，餐
饮行业工资并不低，而且提
升空间也比较大。”张美玲
告诉记者，在打工期间，他

们一个月的工资大约在
2000多元，这样的收入对
学生而言感觉就比较高了，
同时她还发现，在酒店里，
很多管理人员都是刚毕业
几年的大学生，因为表现优
秀，用了一两年时间就从基
层服务员晋级为管理人员。

张小英马上就要去读
研究生了，她告诉记者，这一
个半月的打工让她彻底改变
了对餐饮行业的印象，研究
生毕业后，如果有机会的话，
她也会考虑进入到餐饮行业
里从事一些管理工作。

大学生谈职业规划：

“以后就业我们会考虑
从事餐饮业”

14日下午2点，记者来
到了筷乐潇湘食府，这家酒
店曾在7月初通过本报与济
南市就业办联合举办的大
学生勤工俭学招聘会招到
了 20余名在校大学生。其
中，张小英和张美玲就利用
暑期在这家酒店打工，记者
见到她们时，她们刚刚忙完
中午的工作。

“刚开始我也对服务员
的工作有一些抵触，但因为
暑期工作大多数岗位都集
中在餐饮业，于是就想先来
试一试。”张小英告诉记者，
她今年从济南大学毕业，已
经考上了研究生，想利用暑
假通过打工锻炼自己，同时
也赚些生活费，当初完全是
抱着试试看的想法来酒店
打工，刚开始几天甚至都打
过退堂鼓想辞职。

“但渐渐地我发现当
服务员其实挺好的，可以
学到很多东西。”张小英
说，这段时间，她学到餐桌
的礼仪，菜品的搭配等各
方面的酒店知识以及微笑
服务的意识，而且本来在
学 校 里 她 不 大 爱 跟 人 说
话，但酒店的锻炼逼着她
跟不同客人进行交流，无
形中她的人际交往能力明
显提高了。

张小英表示，其实，服
务员工作也并不像最初想
象中那么累，也不是想象中
那种完全是伺候人的活儿。

“工作时间一般都是八小时
左右，客人们的总体素质也
都比较高，一些客人还很喜
欢跟我们聊天，有的客人阅
历很丰富，跟他们聊天也能
学到很多知识。”

大学生谈感受：

“其实当服务员
能学到很多东西”

通过一个半月服务员工作的体验，两位大学生都感觉收
获很大。 记者 李萌博 摄

5500多多岁岁的的丹丹姐姐当当淘淘女女郎郎拍拍摄摄的的作作品品。。
((被被采采访访人人提提供供))
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